



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

CAMPUS COMITAN

Medicina Humana



ENSAYO DE ANTROPOLOGIA MEDICA

Luis Fernando Avendaño Najera

Grado: 1ro GRUPO: A

Materia: Antropología médica

Dr. Agenor Abarca Espinoza

Ensayo: Historia de la antropología médica

Introducción

La antropología médica es un subcampo de la antropología que estudia cómo las sociedades entienden y experimentan la salud y la enfermedad. Su importancia radica en que reconoce la influencia de la cultura, las creencias y los factores sociales en los procesos de salud y en la forma en que las comunidades buscan curarse. Aunque su formalización como disciplina es reciente, tiene profundas raíces en la historia de la antropología y se nutre de aportaciones de diversos autores que cuestionaron visiones reduccionistas y raciales de la salud.

Desarrollo

La antropología médica parte de la idea de que la cultura moldea la percepción de la salud y la enfermedad. No todas las sociedades abordan la curación de la misma manera, pues cada una se ve influida por sus valores, creencias y condiciones sociales. Esta perspectiva se nutre de la obra de ****Franz Boas****, quien a principios del siglo XX cuestionó la teoría racial dominante en Estados Unidos. En su estudio sobre inmigrantes en Nueva York en 1912, Boas demostró que factores sociales como la nutrición y la crianza influyen directamente en la fisiología y la salud humana, refutando la idea de que la herencia biológica determinaba de manera rígida el comportamiento y el desarrollo (Boas, 1912).

Los estudiantes de Boas, como Ruth Benedict, Margaret Mead y Edward Sapir, continuaron con sus aportes, expandiendo el análisis hacia la relación entre cultura, psicología y salud. Paralelamente, el

psiquiatra y antropólogo W. H. R. Rivers ya había señalado la importancia del entorno y los factores biológicos compartidos en el desarrollo humano, desmontando prejuicios raciales al estudiar poblaciones melanésias.

La antropología de la religión también influyó en el campo, pues rituales de curación, tabúes, chamanismo y creencias sobre la enfermedad han sido fundamentales en la vida social de distintos pueblos. Investigadores como Evans-Pritchard, Victor y Edith Turner, y Mary Douglas aportaron marcos teóricos clave sobre causalidad, pureza, contaminación y estigma en la salud. Estas ideas contribuyeron a la comprensión de cómo las creencias influyen en la experiencia de enfermar.

Tras la Segunda Guerra Mundial, los antropólogos comenzaron a participar en programas de salud pública, colaborando con gobiernos y organismos internacionales como la OMS. Finalmente, en la década de 1970, el libro **Medical Anthropology** de George Foster y Barbara Anderson consolidó formalmente el campo, aunque ya desde antes existían investigaciones que mostraban la necesidad de integrar lo social y lo cultural al análisis de la salud (Foster & Anderson, 1978).

Conclusión

La historia de la antropología médica muestra un recorrido en el que se pasó de concepciones raciales y deterministas a enfoques culturales y sociales que reconocen la complejidad de la salud y la enfermedad. Gracias a las contribuciones de Boas, sus estudiantes y otros autores, la disciplina se consolidó como un espacio de análisis que va más allá de lo biológico, integrando creencias, valores, religión y contextos sociales. Hoy, la antropología médica constituye una herramienta

fundamental para comprender cómo las culturas definen y abordan los procesos de salud, ofreciendo una perspectiva crítica que complementa la visión biomédica.

Referencias

- * Boas, F. (1912). **Changes in bodily form of descendants of immigrants**. *American Anthropologist*, 14(3), 530–562.
- * Foster, G. M., & Anderson, B. G. (1978). **Medical Anthropology**. New York: Wiley.